
3月6日下午，十四屆全國人大三次會議山東代表團全體會議向境內外媒體開

放。全國人大代表、山東省委書記林武表示，在黨的二十屆三中全會召開前夕，

習近平總書記在山東主持召開企業和專家座談會，要求山東在進一步全面深化改

革中擔任排頭兵。山東將聚焦抓改革創新，促進高質量發展，努力將排頭兵打造

成為山東改革最顯著的標識，最有力的指引。「過去一年，習近平總書記親臨山

東視察，對山東工作進一步明確總定位、新要求，賦予我們『走在前、挑大樑』

重大使命。」林武表示，我們牢記囑託、感恩奮進，完整準確全面貫徹新發展理

念，以進一步全面深化改革為動力，大力實施工業經濟「頭號工程」，深入實施「三

個十大」行動，不斷塑強「十個新優勢」，穩紮穩打、踏踏實實做好各項工作，綠色

低碳高質量發展先行區建設加快推進，打造高水平對外開放新高地邁出堅實步伐，

現代化強省建設取得新成效。 ●香港文匯報記者 楊奕霞、殷江宏兩會報道
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聚力抓好十項重點改革
林武表示，山東認真貫徹習近平總書記關
於全面深化改革的一系列新思想、新觀點、
新論斷，對黨的二十屆三中全會作出的各項
改革部署，結合山東實際，全面抓好落實，
以全局謀劃一域、以一域服務全局。「山東
要堅持問題導向，聚焦解決制約高質量發展
的卡點、堵點，民生領域的痛點難點，有悖
社會主義公平正義的焦點熱點問題，重點突
破。今年聚力抓好深化國企改革，人員轉
型、城鄉融合、營商環境等十項重點改
革。」
在談及制度型開放改革時，他表示，外
部環境愈是複雜嚴峻，愈要堅定不移深化
制度型開放，就山東來講，重點是發揮好
自貿試驗區上合示範區先行先試的作用，
主動對接國際高標準經貿規則，建設好制
度型開放示範區，努力打造高水平對外開
放新高地。

加快建設綠色低碳高質量發展先行區
推動經濟社會發展綠色化、低碳化，是
實現高質量發展的關鍵環節。去年，山東
建設綠色低碳高質量發展先行區取得明顯
成效，提前完成「十四五」主要污染物減
排任務，交出了一份十分亮眼的答卷。
林武表示，綠色發展是高質量發展的基
礎，山東作為能源消費大省，必須堅定不移
地走綠色低碳轉型之路，加快建設綠色低碳
高質量發展先行區，積極創建美麗中國先行
區，協同推進降碳減污擴綠增長。未來將在
供給端大力發展新能源和可再生能源；在生
產端堅持以標準提升倒逼綠色轉型，實現高
端化、智能化、綠色化；在生態端全面提升
生態系統質量，力求環境效益；在生活端深
入實施綠色低碳全民行動。

「我們已經建成國內首個百萬噸級的
CCUS項目，齊魯石化捕集二氧化碳後通過
管道將貨物運送至勝利油田進行驅油，已
累計減排二氧化碳超過170萬噸。」在提及
生產端時，林武表示，目前山東石化等重
點行業的先進產能佔比超過 40%。下一步
的重點是建立行業碳管控、項目碳評價、
產品碳足跡等制度機制在全省範圍內實
施，選取 15家左右的園區進行試點。以點
帶面推進零碳園區建設。
數據顯示，2024年山東完成地區生產總值
98,566億元，同比增長5.7%，高於全國0.7個
百分點。今年預計將超過10萬億元，挑大樑
作用更加彰顯。
當日，共有60多家中外媒體的120餘名記

者到會採訪。與會的代表們就改革創新促高
質量發展、提振消費、落實黃河重大國家戰
略、科技創新等問題作出回應，回應公眾關
切。

香港文匯報訊（記者 楊奕霞、丁春
麗 兩會報道）3月6日下午，十四屆全
國人大三次會議山東代表團舉行開放
團組活動。全國人大代表、山東省委
副書記、省長周乃翔回答媒體提問時
透露，好客山東「齊魯1號」旅遊列
車將於本月正式開行，將串聯起該省
16市最有代表性的文旅資源。
記者了解到，「齊魯1號」旅遊列
車每天發車一組，途經山東全省 16
市 35處站點，串聯起山東最有代表
性的文旅資源，集「吃住行遊購
娛」於一體，價格實惠、服務優
質。山東也將推出配套產品和優惠
政策，加大組團社獎補，讓國內外
遊客乘着列車便捷遊山東，給遊客
帶來新場景、新體驗。
周乃翔還表示，山東將把促消費和

擴投資、惠民生更好結合起來，從政策、活動、產品、
環境方面發力，進一步提振消費。政策方面，山東將落
實落細已出台的「1+10」政策體系，加力擴圍實施消費
品以舊換新，用好國家215億元政策資金，省裏配套資金
37.9億元，統籌金融、平台等資源推出20億元優惠讓
利。
「繼續辦好文旅產業高質量發展大會，全年舉辦大

型演唱會、音樂節等營業性演出5,000場以上。」周乃

翔說，還將舉辦參與人數千人以上的大型賽事500場以
上。

將推動346個「老字號」傳承創新
目前，山東有「好品山東」品牌427個，今年再增加

100個。周乃翔表示，山東還將推動346個省級以上「老
字號」傳承創新，推出一批「國潮新品」；着力培育煙
台崆峒勝境、曲阜魯源小鎮等一批新景點。

「齊魯1號」旅遊列車本月開行 串聯山東16市文旅資源

●曲阜明故城開城儀式。 香港文匯報記者丁春麗攝

今年山東10項重點改革內容
1.深化融資平台和城投公司轉型改革

2.深化地方中小金融機構改革

3. 深化能源轉型改革，加快打造能源綠色低
碳轉型示範區

4.深化國資國企改革

5.深化教育科技人才一體改革

6.深化濟青都市圈協同聯動改革

7.深化城鄉融合機制改革

8.深化制度型開放改革

9.深化要素市場化改革

10. 深化營商環境改革

香港文匯報訊（記者 王逍、黃慧 兩會報
道）吉安作為中國革命的搖籃，無數革命先
烈戰鬥於此、犧牲於此、長眠於此。全國人
大代表、吉安市委書記羅文江在江西代表團
開放日期間介紹，此處長眠「飛將軍」，河
山從不忘英雄。
2024年 9月25日，黃公略烈士安葬儀式

在東固革命烈士陵園內舉行，村民黃富財
一家三代為「飛將軍」守墓90餘年的故事
經過媒體傳播感動了無數人。「我想，這
個故事最打動人的地方，就是在黃富財一
家人身上，我們彷彿跨越時空，真切地看
到了共產黨人與人民群眾之間最真摯、最淳樸的赤子深
情。」羅文江表示，吉安全境內有970多處紅色遺存遺
址，傳承是最好的紀念，發展是最好的告慰，我們應大
力傳承紅色基因，加快老區振興發展。
一方面，大力保護和利用紅色遺存，努力建設全

國紅色基因傳承示範區。積極打造紅培基
地、紅色景區、紅色名村，將井岡山紅色
研學由山上向山下延伸，串點成線打造多
條精品紅色研學路線，在今年爭取全省中
小學生到吉安開展「我的井岡行」研學活
動，並逐步向全國拓展，建設全國中小學
生理想信念教育基地，推動紅色基因代代
相傳。

大力推進鄉村振興
另一方面，大力推進鄉村振興，走出一條
「紅色引領、綠色崛起、金色富民」的鄉村

振興之路。井岡山神山村通過大力發展井岡黃桃、井岡
綠茶、紅色研學、鄉村旅遊等產業，農民人均收入由
2015年底的3,000元（人民幣，下同）增長到現在的3.4
萬元，村集體經濟收入突破100萬元，實現了「脫貧村」
向「幸福村」的精彩蝶變。

香港文匯報訊（記者 冀萍 兩會報道）
「育人方式變革的一小步，就是孩子們健康
成長的一大步。」3月6日，在十四屆全國
人大三次會議重慶代表團舉行開放團組會議
上，全國人大代表、重慶市九龍坡區謝家灣
學校黨委書記劉希婭建議革新人才培養機
制，從停不下來「掐尖」辦學的急功近利，
回歸孩子健康成長，按照規律辦學的良性軌
道上。
結合重慶實踐和九龍坡區謝家灣學校的探

索，劉希婭分享道，保證教育工作的正確方
向，重慶堅持黨建統領，保障政策從「第一
公里」到「最後一公里」的貫通協調，通過
在全國率先建立黨組織領導的校長負責制、貫徹落實
「義務教育陽光招生專項行動」、結合「數字重慶」推
行「教育入學一件事」等舉措，讓中小學的教育政績觀
和不良教育教學行為得到較好改善。義務教育「入學一

件事」獲選為國務院「高效辦成一件事」典
型案例並在全國推廣。

堅持以孩子健康發展為突破口
「沒有健康底色的教育是殘缺的。」劉
希婭介紹，堅持健康第一，尊重學生的身
心發展規律，謝家灣學校堅持以孩子的健
康發展為突破口，立足課程改革，讓學生
每天擁有30%的時間進入實踐性探究性學
習，同時保證每天運動兩小時，睡眠10小
時、零補課，零周考零月考。「我們首屆
初中生畢業了， 90%以上的孩子都是
A。」

針對革新人才培養機制，劉希婭提出三點建議，
深入推進中小學學習生態的改良、完善創新人才的
識別和培養機制、加強基礎教育的對外交流和國際
交流。

基層代表：革新人才培養機制 辦學拒急功近利

吉安：大力傳承紅色基因 加快老區振興發展

香港文匯報訊（記者 陳旻 兩會
報道）修建自公元十四世紀中期的南
京明代城牆，目前保存完好的約25
公里，是目前世界上現存最長、規模
最大、保存原真性最好的都城城牆。
2024年，國家文物局第三次將以南
京城牆為代表的「中國明清城牆」項
目列入《中國世界文化遺產預備名
單》。今年全國兩會上，全國人大代
表、南京市人大常委會主任龍翔建議
南京城牆申遺提速，他說：「希望能
將南京城牆（中國明清城牆）列入
『十五五』期間國家正式申報項目，
推動南京城牆（中國明清城牆）早日
申遺成功。」
「南京城牆具備列入《世界遺產名
錄》的突出普遍價值。」龍翔介紹，南
京城牆始建於1366年，是中國南方城
市城牆的典型代表，也是中國古代都城
形制的集大成者，現存25.091公里。
南京城牆的價值還體現在城牆磚
上，磚上的磚文蘊藏着豐富的歷史文
化信息。南京明城牆建造時，共動員

5個省162個州縣共28萬民工，燒造
城牆磚數量達3.5億塊，其中95%以
上的城磚刻有銘文，多者69個字，
少則1個字。「南京城牆多達億塊的
城磚上，印有各燒造產地、督造官
吏、基層造磚人員信息，反映出當時
嚴苛的徭役徵派制度及規範化的燒磚
技術，是中國現存的一組規模最大、
歷史文化價值極高的漢字磚文群，具
有重要的研究價值。」龍翔說。
2014年，南京成立了南京城牆保

護管理中心，鑒於南京城牆申遺基礎
性工作已基本就緒，符合列入《世界
遺產名錄》的標準和要求，龍翔呼籲
國家文物局進一步加強對南京城牆
（中國明清城牆）保護利用及申遺工
作的指導，要牽頭開展綜合評估，研
究確立聯合申報城市數量及申報模
式；指導各遺產點所在地進一步提高
對城牆的保護利用水平，做好城牆修
繕、周邊建設管控引導、環境整治、
闡釋展示等工作，提升文物系統性、
整體性保護能力與水平。

▶陳列在南京城牆博物
館內的城牆磚。

大公文匯全媒體
記者陳旻 攝

▲全國人大代表、南京
市人大常委會主任龍翔

●山東團開放日現場。 香港文匯報記者王世翔 攝

●全國人大代表、吉安
市委書記羅文江

香港文匯報
記者黃慧 攝

●全國人大代表、重慶
市九龍坡區謝家灣學校
黨委書記劉希婭

香港文匯報
記者韓毅 攝


